
平成３１年第２回鹿角市議会定例会 代表質問 
 

 

 

□質問順位及び質問所要時間 

３月１１日（月）午前１０時～    １ 田 村 富 男 議員 鹿真会・公明（６０分） 

２ 倉 岡   誠 議員 誠心会   （６０分） 

    ３ 児 玉 悦 朗 議員 清風会   （６０分） 

   

 

 

□質問時間割当表 

 

10:00   11:00 11:10   12:10       13:00    14:00  

３月１１日（月） 
田村富男 

（60 分） 

休

憩

10

分

間 

倉岡 誠

(60 分) 
休 憩 

児玉悦朗 

(60 分) 
    

 
 

 

 



平成３１年第２回鹿角市議会定例会代表質問 
 

 

 
順位 １ 会派名 鹿真会・公明 代表質問者 田村 富男 質問所要時間 ６０分 

 
 

質 問 事 項 質  問  要  旨 
 

１ 産業力の強化について 

 （１）農業の振興について 

  ア 米作の今後について 

 

 

 

 

 

  イ 葉たばこ農家について 

 

 

 

 

 

 （２）商工業の振興について 

  ア 有効求人倍率の現状につい  

   て 

 

 

 

 

 

  イ 企業立地助成金について 

 

 

① 今後とも、米農家の生産意欲を後退させないような施策が必要ではないか。 

 

② 水稲の低コスト化ではなく、高収益化への転換は考えられないか。 

 

③ 「ＪＡかづの」を中心に関係機関と行政が協力して、国外の販路開拓について検討できないか。 

 

① 喫煙者が減少し続けているが、市は葉たばこ農家の現状をどのように把握しているのか。また、今

後どのような対策をとるのか。 

 

② 葉たばこの生産を振興しながら、一方では健康づくりで禁煙を推進することは、一貫性を欠いた対

応ではないか。 

 

 

① 有効求人倍率が 2倍を超えているが、ほとんどの業種で人材が求められ、求職者は希望する仕事を

選ぶことができる状況なのか。 

 

② 賃金の上昇や正規社員としての採用など、待遇面での見直しが行われているのか。 

 

③ 現状を踏まえると、今後とも雇用拡大策を推進することに整合性を保てるか。 

 

① 第 6 次総合計画初年度からこれまでの助成金累計額を伺う。 

 

② 助成金の支出により、例えば生産販売額や雇用創出数が伸び、経済は成長したか。 
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平成３１年第２回鹿角市議会定例会代表質問 
 

 

 
順位 １ 会派名 鹿真会・公明 代表質問者 田村 富男 質問所要時間 ６０分 

 
 

質 問 事 項 質  問  要  旨 
 

  ウ 商店街の振興について 

 

 

 

 

 

 

 

 （３）観光の振興について 

ア インバウンドの誘客につい 

 て 

 

 

 

 

 

 

  イ 十和田八幡平観光の再生に 

ついて 

 

 

 

２ 福祉の充実について 

 （１）児童福祉について 

  ア 子育て支援について 

① 商店街の空き店舗数は第 6次総合計画初年度に比べてどのように変化したか。 

 

② 商店街連携会議において、地元からどのような意見が出されているか。 

 

③ 経営者の高齢化や後継者不足を踏まえ、5年後の商店街の姿を想定しているか。 

 

④ 後退し続けている商店街の状況をどのように考えているのか。 

 

 

① 県が誘客したインバウンドは、残念ながら鹿角へはほとんど波及せず、他のコースが中心になって

いるように思うが、どのように捉えているか。 

 

② 市独自のセールスや近隣県との連携をさらに強化することが必要であり、インバウンドの市への入

り込みについて、利用空港別、国別に伺う。 

 

③ 今後のインバウンド対策を伺う。 

 

① 十和田八幡平観光が低迷している原因をどのように捉えているか。 

 

② 国立公園満喫プロジェクトの効果について、また、十和田八幡平観光の本格的再生に向けた考えは

あるのか伺う。 

 

 

 

① 出生数はほぼ予定どおりに推移しているか。また、それは県内他市町村に比べてどういう状況か、

さらには施策の充実度に比例しているのか伺う。 
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平成３１年第２回鹿角市議会定例会代表質問 
 

 

 
順位 １ 会派名 鹿真会・公明 代表質問者 田村 富男 質問所要時間 ６０分 

 
 

質 問 事 項 質  問  要  旨 
 

  イ 子どもの貧困対策について 

 

 

 

  ウ 児童虐待について 

 

 

 

 （２）高齢者福祉について 

  ア 高齢者施策の充実について 

 

 

 

 

 

３ 医療の確保について 

（１）県内の医師不足と医師の偏在

の解消について 

  ア 県が先頭に立って解消を 

 

 

 

  イ 市の取り組みについて 

 

① 市の現状と対策について伺う。 

 

② 市内に「子ども食堂」はあるのか。その運営状況等について伺う。 

 

① 児童の虐待はこれまでにあったか。 

 

② 発生した場合、市はそれを把握できる状況にあるのか。また、どの機関が対応するのか。 

 

 

① 国では、高齢者福祉が優先されているとして全世代型福祉への移行が、また、報道では「若者が老

人に搾取されている」との一方的な表現がなされたりしているが、高齢者施策はしっかりと取られる

べきであり、財源の関係でこれまでよりも手薄になってはならない。私たちを育み地域社会を発展さ

せ継承してくれた高齢者が、自分らしく、かつ、誇りをもって暮らせるようにしなければならないと

思うが、高齢者施策を行うにあたっての市長の基本的な考えを伺う。 

 

 

 

 

① 医師不足の解消では、県からも寄付講座への負担等で協力をいただいているが、市町村の取り組み

だけでは限界がある。県内の医師不足や偏在の解消について、県が先頭に立って解消に努めていただ

きたいと考えるが、市はどのように考えているか。 

 

① 市の医師確保対策の効果を踏まえた上で、医師確保の見通しについて伺う。 

 

② 市内で働いている研修医が定着定住するように働きかけているか。研修医赴任者が定着定住した件

数を伺う。 
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平成３１年第２回鹿角市議会定例会代表質問 
 

 

 
順位 １ 会派名 鹿真会・公明 代表質問者 田村 富男 質問所要時間 ６０分 

 
 

質 問 事 項 質  問  要  旨 
 

 

 

 

４ 市街地の賑わいについて 

 （１）コモッセを核とする賑わい

の創出について 

  

 

 

 

 （２）まちなかへの居住について 

 

 

 

５ 人口減少の抑制について 

 （１）目標人口の達成について 

 

 

 （２）改善・好転した内容が見ら

れるか 

 

 （３）市自体の存続も不可欠 

③ 市出身者や本市と縁がある方で市外で医師をしている人材、あるいはその方々から医師を紹介いた

だいた場合など、市に来てもらえるように働きかけているか。 

 

 

① コモッセが中心市街地の賑わいに結び付いた事例等を伺う。また、コモッセを核とする賑わい創出

の対策はあるのか。 

 

② コモッセ正面前の市道を、国道を通過して商店街まで伸ばすことができれば、距離的に、視覚的に

も、コモッセと商店街が一段と近くなり商店街の取り組みが多様になると思うが、実現できないか。 

 

① 市街地以外に住んでいる人々が家を建て替えるときに、まちなかへの建て替えを誘導するために、

市が土地をあっせんしたり、市有の遊休地を譲渡したりしてはどうか。まちなか居住は長期的な取り

組みであり、着手してもよいと思うがどうか。 

 

 

① 目標人口の達成について、現時点ではどのような見通しを立てているのか。その参考や根拠とする

数値、あるいは施策事業の評価等はあるのか。 

 

① 人口減少が抑制される傾向に改善されてきたか。また、人口の構成比等において好転した内容が見

られるか。 

 

① 人口減少をくい止めても、鹿角市の自治機能が他自治体に吸収されたり依存したりするのでは意味

がない。人口減少の抑制とともに市自体の存続も不可欠であるが、市長の考えを伺う。 
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平成３１年第２回鹿角市議会定例会代表質問 
 

 

 
順位 2 会派名 誠心会 代表質問者 倉岡 誠 質問所要時間 ６０分 

 
 

質 問 事 項 質  問  要  旨 
 

１ 新年度予算について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 森林林業の振興策について 

 

 

 

 

 

３ 人口減少問題について 

① 予算編成にあたって基本的考え方と特徴について、14 年間の市長の経験をどのように生かし、どの

ように反映させたのか伺う。 

 

② 平成 31 年度予算編成及び運営方針と財政の現状について伺う。 

 

③ 平成 31 年度の財政の特色は何かを伺う。 

 

④ 消費税率改定による引き上げの影響について、それに伴う使用料等の引き上げ関係について、本市

財政への影響はどうあるのか伺う。 

 

① 森林林業の振興策について、関係機関・業者との連携した施策が不可欠であるが、担い手不足の解

消策と本市の森林林業の振興策及びこれまでの５年間の森林整備の実績について、除伐・間伐・枝打

ち・植栽について伺う。 

 

② 新税運用にあたって、市の管理が必要となる面積の予測と具体的な実施方法について伺う。 

 

① 人口減少問題は、市内消費の減少、企業の人手不足など市内の経済にも大きく影響すると思うがど

のように考え、どのように対策を講ずるのか伺う。 

 

② 人口減少問題は、自治会、消防団、ＰＴＡ、その他各種団体の担い手不足にもつながると思うが、

どのように考え、どのような対策を講じるのか伺う。 

 

③ 地元定着にもつながる可能性を求め、中高生を対象とした結婚や仕事、子育てに関する副読本を作

成して結婚や子育てをすることの喜びを伝えてはどうか。所見を伺う。 
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平成３１年第２回鹿角市議会定例会代表質問 
 

 

 
順位 2 会派名 誠心会 代表質問者 倉岡 誠 質問所要時間 ６０分 

 
 

質 問 事 項 質  問  要  旨 
 

 

 

 

４ 市における働き方改革について 

 

 

５ 学校における働き方改革につい

て 

 

６ 地域新電力構想について 

 

 

７ 高齢者対策について 

 

④ 未婚独身の男女への各種イベントを開催しているが、ひとり親や離婚経験者などに対象を絞った結

婚支援に取り組んでみてはと考えるが、所見を伺う。 

 

① 本定例会に提出されている「職員の勤務時間、休暇等に関する条例の一部改正」による影響につい

て、また、時間外勤務削減の取り組み状況と今後の対応について伺う。 

 

① 学校における働き方改革に関する中教審答申の概要について、教員の長時間労働の是正に向けた具

体策はあるのか伺う。 

 

① 家庭を含めた省エネルギー対策や、再生可能エネルギーを活用することによるエネルギーの地産地

消を具体的にどのように目指すのか伺う。 

 

① 高齢者施設の新たな建設が計画されているようだが、新たに発生する市の遊休施設の活用は考えら

れないか伺う。 

 

② 在宅医療と介護の連携を通じ、高齢者が住み慣れた土地で暮らせる在宅ケア対策にどう取り組むの

か伺う。 

 

③ 気軽に相談できる、かかりつけ医と高度医療機関連携による、健康の維持・安心できる医療体制の

構築を具体的にどのように図るのか伺う。 

 

④ 熟練シニアの活躍の場の創出が求められていると思うが、長年培った経験や高度な技術を有するシ

ニア世代に活躍してもらうために、生きがいづくりの取り組みや健康寿命の延伸、活躍の場の創出に

具体的な取り組みはあるか伺う。 
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平成３１年第２回鹿角市議会定例会代表質問 
 

 

 
順位 2 会派名 誠心会 代表質問者 倉岡 誠 質問所要時間 ６０分 

 
 

質 問 事 項 質  問  要  旨 
 

８ 鹿角ブランド確立について 

 

 

 

 

９ 子育て支援について 

 

10 産業力強化について 

① 観光拠点のブランド化と新しい事業をどのように考えているか伺う。 

 

② 市内で産出される農林産物の価格維持による所得の安定を図るため、具体的なブランド化と新しい

事業をどのように考えているか伺う。 

 

① 幼児教育無償化の概要と本市への影響について伺う。 

 

① 魅力的な企業、研究機関の誘致は考えられないか。また、新産業の創出のための具体策はあるか伺

う。 
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平成３１年第２回鹿角市議会定例会代表質問 
 

 

 
順位 3 会派名 清風会 代表質問者 児玉 悦朗 質問所要時間 ６０分 

 
 

質 問 事 項 質  問  要  旨 
 

１ 第６次総合計画・後期基本計画

の進捗状況について 

 

 

 

 

２ 労働力確保対策の強化策につい

て 

 

 

３ 農業振興策について 

 

 

４ 「森林経営管理制度」について 

 

 

 

 

 

５ 本市観光施策について 

① 2020 年度に本市人口 3万人台の確保ができるかどうかについて、本市人口の予測を伺う。 

 

② 市民所得の向上のために、最重要課題の産業力の強化、農業、製造業、観光業といった「外貨」を

獲得する地元産業を重点的に伸ばす施策の「目指す成果」として、人口 1人当たり市内総生産の平成

30 年度目標値 330 万円の達成見込みなど、産業力強化プロジェクトの進捗状況について伺う。 

 

① 労働力確保対策の強化策について、具体的な取り組みとして計画されている実施内容を伺う。 

 

② 外国人就労者の受け入れについて推奨していく考えがあるか伺う。 

 

① 県が産出額 1億円以上の大規模園芸団地を推進している事業の本市での概要、大規模園芸団地の育

成、経営サポート体制の強化策はどのようなものか伺う。 

 

① 本市での制度の運用をどのように行っていくのか。森林所有者への意向調査など、今後のスケジュ

ールや対象面積などについて伺う。 

 

② 所有者不明森林が問題になっている中で、所有者が不明な場合でも市町村に委託ができるのか伺

う。 

 

① 「湯の駅おおゆ」の運営状況について、入り込み客数や販売額など、計画に対しての実績を伺う。 

 

② 「あんとらあ」改修事業は 2019 年、2020 年の 2 カ年で実施する計画だが、この事業のコンセプト

と期待できる事業の効果を伺う。 
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平成３１年第２回鹿角市議会定例会代表質問 
 

 

 
順位 3 会派名 清風会 代表質問者 児玉 悦朗 質問所要時間 ６０分 

 
 

質 問 事 項 質  問  要  旨 
 

 

 

 

６ 移住促進について 

 

 

 

 

７ 子育て支援策について 

 

 

８ 学校教育の充実について 

 

 

９ 東山スポーツレクリエーション

エリアの改修について 

 

10 スクールバスの運用方法につい

て 

③ 「あんとらあ」と「湯の駅おおゆ」の連携や、駅前の観光案内所の役割等、本市観光の総合的な観

光施策の方向性を伺う。 

 

① ふるさとライフ移住しごと支援補助金を本市ではどのように移住施策に活用していくのか、実施内

容を伺う。 

 

② 関係人口増加策「鹿角家」の首都圏での反響、手応えなど進捗状況を伺う。 

 

① 国の幼児教育・保育の無償化施策により、これまでの本市独自の子育て支援策の変更が行われるの

か伺う。 

 

① 児童生徒が活用できるＩＴ機器の台数は十分に配置できているのか。また、ＡＬＴの派遣回数は十

分に行われているのか伺う。 

 

① 東山スポーツレクリエーションエリアの改修、修理などを計画しているのか伺う。 

 

 

① 小・中学生用のスクールバスの混乗化の実現に向けて、検討できないか伺う。 
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